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知识分子也需要幽默
韩连庆

上海交通大学教授江晓原，算
得上是“宅男”一枚，不喜舞榭歌
台，不爱吃喝玩乐，而旅游这一爱
好由于年轻时实践太多，兴致也消
耗完了。所以经常性地宅在家里，
加上本身又是一位以天文学史与
性学史著称的学者，想必在大多数
人眼中，其生活定是乏味得紧。好
在还有电影“拯救”他。

娱乐之地的学术开荒

江晓原是从 2003年春夏之交的非典时
期开始迷恋上DVD的。那会儿各种店面都很
萧条，唯独音像店生意不减甚至比平常更好。
江晓原带着点探究的心理走进了一家店里，
在老板的推荐下买下了全套 19集“007系列”
的 DVD。也由此开启了他的观影生活。

毕竟是作研究的，迷恋起影碟来都有股
子学术味。那时正是 DVD技术刚刚成熟，影
碟质量良莠不齐，爱钻研对视频又比较敏感
的江晓原，就开始寻找相关的资料学习。最
早接触的是在音像店代销的《DVD导刊》。
因为虚心学习，才一两个月时间江晓原淘碟
就“入段”了，判断影碟的质量相当有把握。
看了影碟有了想法还会忍不住要写点

什么，看完“007系列”后，江晓原写了《非典
生活之“007系列”》，在《书城》上发表。接着
《黑客帝国》上映，江晓原的影评是国内很早
的一篇，并颇有影响。再之后，就有报纸约他
开影评的专栏了。
江晓原能长期持续写影评，多少还出于

点免责心理———因为在习惯性思维中，“看
电影”是一种玩乐和享受，而影评写作让“浪
费时间”、“贪图享乐”的嫌疑减少不少。

江晓原的口味很杂，收藏的电影有科
幻、历史、战争、惊悚、警匪等等，但他的影评
以科幻类最多。
“其他影评我写起来没什么长处，而且

我想让自己保持一个外行的观影者的身份，
我不可能写电影学院教授们写的那种影评。
同时有关科幻电影的影评完全不能令我满
意，那些作者对科学的事情完全不懂，他们
对科幻电影后面的科学思想和资源不了
解。”江晓原说。

这位“外行观影者”的影评却不见得不
内行。2004年年底，江晓原接到《DVD导刊》
编辑部的电话，告诉他不用再订这份刊物
了，因为他已被列入赠阅名单。理由是他们
看过他的影评。而科幻界也注意到了他，在
2007年的国际科幻大会上，江晓原被邀请作
了两个主题报告。
这还不算最大收获。从看科幻电影开

始，江晓原又看起了科幻小说，继而对科幻
进行学术化研究。
“我也许能算国内第一个对科幻进行科

学史研究的人。”江晓原说，“之前也有人作
科幻研究，但都是从文学的角度来探讨，主
要还是科幻小说的文学鉴赏。我做的却是进
行科学史研究。例如我写了《好莱坞科幻电

影主题分析》、《科学史上关于寻找地外文明
的争论———人类应该在宇宙的黑暗森林中
呼喊吗？》这样的论文，发表在诸如《自然辩
证法通讯》、《上海交通大学学报》这样的学
术期刊上。”
后来，江晓原居然让自己的博士生做起

了对科幻进行科学史研究的博士学位论文。
这是一个更大胆的尝试，当然最初很多人有
不同看法。但最终博士论文《科学与幻想：天
文学历史上的地外文明探索研究》不仅顺利
通过答辩，还得到一致好评。江晓原甚至还
申请到了一个与此有关的上海市哲学社会
科学基金项目。现在还有两个学生在继续作
这个方向的研究。
江晓原对自己开辟了对科幻的科学史

学术化研究很是得意，这是一个新的领域，
“我更愿意开荒，而不是在已有的土地上深
耕细作”。

“和美女单独约会”

江晓原收藏了 4700余部电影，前期搜

集的主要是影碟，现在顺应数字化潮流，以
下载高清版本为主。现在为了下载高清版本
的电影，江晓原准备了一批 1000G的移动硬
盘，按照字母排序储存影片。

影片虽多，但需要用的时候也随时能找
到。江晓原从一开始就在电脑上建立了数据
库，记载着每部影碟的原文片名、中文片名、
碟片格式、声轨、视频等级、观影日期和观影
后的简要笔记，以及他对该影片的“评级”。
对于有些影片，他写过评论，或者从网上收
集过信息，就在数据库中为它们建立链接。

根据数据库提示，江晓原已经看过了收
藏影片的三分之一，1500余部，有的影片则
是重复欣赏，譬如《黑客帝国》看过 5遍。

重复看的影片有时是为了犒劳自己。
一篇论文写完，又或是干完一项工作，再看
部电影，就特开心了。“但看电影风险很大，
看影片之前很难判断它是好是坏。为了不
让犒赏打折，一般选用看过的片子比较有
保证。”
还有一种情况是搜集到了影片的更好

版本，会喜不自禁“再睹为快”。江晓原不仅

判断视频质量很有把握，其观影要求也很高。
一个很明显的事例是，他在迷上影碟后，就再
也不看电视了。最初的原因是电视的视频质
量太差，面目可憎到无法忍受。当然后来更重
要的原因是两个小时电视的内容质量远不及
两个小时影片。

按说这么一个对视频敏感的人，应该更
注重去电影院感受氛围。江晓原反而在看上
影碟后，就不大去电影院了。

一次江晓原和电影导演江海洋讨论这个
问题，江海洋认为，不去电影院，那“根本就不
叫看电影”。除了电影院大银幕视觉效果好、
音响效果好，只有在电影院看电影才“有感
觉”啊。

为了让自己在家中观影更有说服力，江
晓原后来终于想出了一个香艳的比方来表达
看影碟更“有感觉”：如果将电影比作一位美
女，那么去电影院就好比参加她的演唱会或
生日派对，而在家中观影就好比和她单独约
会。

如此一说，难怪江晓原要对“宅男”生活
心甘情愿、无怨无悔了。

学人雅趣

孤独的观影者
本报记者 李 芸

以个人传播为
主的媒介时代，人人
都有麦克风，人人都
是记者，人人都是新
闻传播者。这种媒介
基础凭借其交互性、
自主性的特征，使得
新闻自由度显著提
高，传媒生态发生了
前所未有的转变。

一周热词

简介

自媒体时代在互联网上，每
一个账号，都像一个小小的媒
体。发帖子、转微博、评新闻……
信息、观点、态度便汇入了互联
网的比特之海。自媒体———自我
的小媒体，在近 5 亿网民、3 亿
微博的努力之下，焕发出巨大能
量：境内 50 余家微博客网站，每
天更新帖文达 2亿多条。
从郭美美的名牌手袋到故宫

破碎的瓷盘，在进行舆论监督、反
映社情民意上，自媒体发挥着重
要作用。据统计，在 2010年舆情
热度靠前的 50 起重大舆情案例

中，微博首发的有 11起，占到了
22%。

不实传播
社交网站、微博上“日本核

辐射空气抵沪”的无稽之谈，让
上海市民惊出一身冷汗；“甬温
线动车事故 29 人失踪”的以讹
传讹，花费很大精力才得以澄
清；而“滴血食品传播艾滋病”的
失实传言，也在一定程度上造成
了公众恐慌。
谣言不是自媒体的主流，但

其危害也不容小视。“艾滋女事
件”等，对个人造成的精神损害
难以弥补；“浙江某学院党委书

记开房被抓”等，损害到领导干
部群体的形象；而“碘盐防辐射”
的谣言，更在短时间内引发抢购
风潮。

自我净化
自媒体也是一种“自组织”，

有着“自我净化”的功能。“金庸
去世”的谣言在微博扩散，就曾
引来网友广泛反思，更多人在评
论、转发时，更理性、更谨慎。“武
汉女大学生被割肾”的传闻，通过
知情网友的质疑、辟谣，也澄清了
事实。

（来源：互动百科）

今年夏天，15 岁的艾文雪中考报名的
时候，选择了北京 12 中钱学森航天实验
班。那个时候，对这个成绩优异的孩子来
说，“钱学森”这三个字代表着优秀的师
资、良好的环境和漂亮的升学率。

这样的想法直到今年 11月底才发生了
变化。11月 28日～30日，艾文雪和班上的
同学一道，远赴太原卫星发射中心，在大雪
中亲历了“遥感卫星十三号”的发射盛况。

而一路陪着他们、与他们同吃同住、一
起在雪中漫步的，还有 3位航天科学方面的
老专家。

在这 3天的旅行中，很少有人提到钱学
森的名字；但正是这个名字，让科学家走到
青少年中间，让他们的生活紧紧相连。

近日，在北京市东高地青少年科技馆
举办的“缅怀钱老光辉一生———青少年素
质教育及创新型人才培养”研讨会上，十
几位航空航天领域的两院院士、科学家再
次与孩子们坐到了一起，给同学们讲他们
所认识的钱学森。

中国工程院院士、神舟飞船总设计师戚
发轫 1957年大学毕业时，分配到国防第五
研究院搞导弹研发。
“那时候我们刚从学校毕业，对导弹是

一窍不通，院里就安排老师来给我们上导弹
概论的课。”戚发轫回忆说，那时候课堂就设
在五院简陋的食堂里，大伙围坐在一起等着
开课时，却发现走进来的人竟然是钱学森。
“当时我的第一个感觉就是，这么大的

科学家为什么不去做更大的事，反而跑来给
我们这群 20多岁的毛头小子上课？”

而当钱学森拿出《导弹概论》的讲义开
始分发时，大家更加吃惊了：钱学森用的教
材，都是自己一笔一划手写出来的。

就这样，在五院食堂摇摇晃晃的条凳上，中国第一批导弹
人开始了他们的成长。“钱学森对我们说，搞导弹不能靠几个科
学家，要靠一大批有志于导弹事业的年轻人。要让这些年轻人
有知识、有能力。”戚发轫说，“这句话让我终身难忘，现在我国
航天界‘以老带新、身体力行’的氛围，就是一代代人从钱学森
身上学到的。”
“想别人不敢想的，做别人不敢做的”是钱学森带给中科院

院士刘宝镛最大的启发。
刘宝镛与钱学森有过两次面对面的接触。第一次是在上世

纪 60年代，一天钱学森走进了刘宝镛的办公室，发现他正在钻
研我国第一批人造卫星的轨道。“钱学森跟我说，得好好学习计
算机知识，将来卫星轨道的运算肯定离不开计算机。”刘宝镛
说。

那时候中国第一台计算机刚诞生不久，在几乎所有人心
中，计算机还只是传说一样的存在。尽管半信半疑，刘宝镛还
是听了钱学森的建议，开始学习计算机知识。“事实证明，当
今航空航天事业的发展一刻也离不开计算机，我感到自己很
幸运。”

1979年，刘宝镛担任“巨浪一号”固体导弹副总设计师，在
西安作方案汇报的时候，第二次见到了钱学森。在汇报会上，钱
学森又提出了一个在当时看来不可思议的想法。“当时我国的
导弹都是在水下发射的，他却说，未来的趋势是要在陆上发
射。”

6年后，我国自主研制的第一个陆上发射固体战略导弹型
号获得成功，中国导弹事业上升到一个新的技术水平。
“也许不是每一个钱学森班的孩子将来都会从事航天事

业，但他们很幸运，能够在十四五岁的年纪就感受到钱老的创
新思想和科学精神，这是他们一生的财富。”12中校长李有毅觉
得，这才是学校成立钱学森实验班的最终目的。
“1959年我来到国防五院的时候，大楼的灯每晚都亮着，每

个人都在学习，那是我一生中最美好的回忆。”中国工程院院士
曾广商最后说，“现在我们也会像钱老当初一样，尽最大努力，
为年轻人的成长甘当人梯。”
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本报讯近日，在印度尼西亚巴厘岛召开的联合国教科文
组织保护非物质文化遗产政府间委员会第六届会议决定，将具
有一千多年历史的中国皮影戏列入第六批“人类非物质文化遗
产代表作名录”。其中，河北省唐山皮影戏、冀南皮影戏、河间皮
影戏、昌黎皮影戏与山西的孝义碗碗腔皮影戏等子项目囊括在
内。

皮影戏被誉为“灯与影的艺术”，又称“灯影戏”，是一种我
国民间工艺美术与传统戏曲巧妙结合的独特艺术品种。

联合国教科文组织宣布中国皮影戏入选世界非遗名录的
入选理由陈述为：中国皮影戏的传统演出及制作技艺世代相
传，涵盖的人物形象和唱腔非常广泛，有助于不同文化间的对
话，是人类创造力和想象力的极好见证。

专家介绍，唐山皮影戏、冀南皮影戏、河间皮影戏、昌黎皮
影戏以其独特的唱腔、古朴的造型，在中国皮影戏中占据重要
位置，风格独树一帜。
“入选世界非遗名录是一种荣誉，但更多的是责任。”河北

省非遗中心专家组成员、燕赵文化研究会主席郑一民说，河北
省相关部门按照皮影戏的特点和实际，制定了科学有效的保护
规划和具体可行的保护计划，推进皮影戏的普查、抢救、挖掘、
保护和弘扬。 （高长安）

本报讯 12月 13日上午，由中国科协监制，福建省泉州市
人民政府、福建省科协和泉州市科协等单位联合摄制的高清数
字电影《科协主席》在泉州影剧院举行首映式。

中国科协书记处书记王春法向记者介绍，《科协主席》是新
中国成立以来首部反映党的科协工作的行业精品影视作品，该
影片也是中国科协第八次全国代表大会献礼工程之一。

电影以中国地级市科协主席为原型，片中城市取名“桐海
市”，隐含沿海城市刺桐城。以一个大型集团项目引进的科技咨
询决策论证过程为主线，通过塑造科协主席、科技工作者、党政
领导、群众等不同人物的形象，热情讴歌了科协工作者在党和
政府的领导下发挥桥梁和纽带作用，为地方党政领导决策提供
科学、公正的依据；同时，也体现了企业家诚信经营、承担社会
责任的重要性。
《科协主席》影片剧组经考察、采风，综合考量科技、经济和

科协工作成效等因素，最终选择去年 12月到今年 1月份在福
建省泉州市实地拍摄。影片还将于 12月 15日“科协会员日”，
在中央电视台电影频道播映，为全国科技工作者提供优秀的精
神粮食。 （杨钊良杨纯财）

中国皮影戏项目入选世界非遗

《科协主席》在泉州首映

在美国导演伍迪·艾伦（Woody Allen,
1935~）自编自导的《好莱坞式结局》（2002）
中，他自己在影片中扮演一名事业处于低谷
的电影导演，好不容易得到一次拍片的机
会，结果电影开拍前眼睛却瞎了。他的经纪
人为了不放弃这次“咸鱼翻身”的机会，怂恿
他掩盖眼瞎的事实，说“很多导演都是闭着
眼睛拍的。”电影拍就，惨遭恶评，但在欧洲
却大受好评，视他为美国最有创意的导演。
电影的最后，他的眼睛又好了，应邀前往欧
洲拍片。
这部电影仿佛是伍迪·艾伦的“夫子自

道”，影片的结尾也“一语成谶”。从 2005年
起，伍迪·艾伦暂时告别他的“根据地”纽约，
开始转战欧洲拍片。法国影评人称他是“美
国电影界唯一的知识分子”，而他自己却说，
他们之所以称他为“知识分子”，只不过是因
为他戴了一副眼镜。
伍迪·艾伦到欧洲后依然保持旺盛的创

作力，维持着每年拍摄一部新片的速度，先
后推出了《赛末点》、《独家新闻》、《卡珊德拉
之梦》和《午夜巴塞罗那》。这些电影中不乏
像《赛末点》这样的“惊艳之作”，可总体来
看，伍迪·艾伦就像在别人家里做客，行为举
止有所收敛，装出一副严肃认真的样子探讨
“罪与罚”之类的沉重话题。直到 2009年，当
他把镜头重新对准纽约，拍摄了《怎么都行》
（Whatever Works），才又显露出他睿智和诙
谐的本来面目。
《怎么都行》探讨的还是伍迪·艾伦的电

影中知识分子和中产阶级一贯谈论的话题：
性、艺术和人生的意义。电影的主角是一个
名叫鲍里斯的物理学家，他在哥伦比亚大学
讲授弦理论，自称获得过诺贝尔物理学奖的
提名，自认为是 Nobel-level thinker（诺贝尔
级别的思想家）。从外表上看，他似乎功成名

就，可他却觉得生活一团糟。
一天深夜，鲍里斯突发神经，搬出他那

一套“生活无意义”的理论跟妻子大吵一通，
然后跳楼自杀，结果没死成，摔瘸了腿。随后
他辞去教职，同妻子离婚，搬到一所破落的

公寓里居住，以教小孩下棋为生。他不断咒
骂这些小孩是白痴，惹来众多家长的愤慨。

鲍里斯无意之中邂逅了年轻的女孩梅
迪。梅迪来自密西西比河的乡下，只身跑到
纽约打工，却落得工作和生活都没有着落。
鲍里斯不情愿地收留了梅迪，俩人在一起生
活闹出了不少笑话。梅迪喜欢看电视，而鲍
里斯却说电视看多了人会变笨；梅迪喜欢听
流行音乐，而鲍里斯却让她听贝多芬的《命
运》。可就是这么两个年龄和性格迥异的人
却最终走到了一起。用梅迪的话来说，“我不
喜欢身心健全的男人”，而用鲍里斯的话来
说，“和伟人生活并不容易！”

梅迪的母亲来纽约找她，惊悉她嫁给一
个老头，便千方百计挑唆女儿离婚，另觅乘
龙快婿。鲍里斯的朋友发现梅迪的母亲有摄
影天分，介绍她去一些艺术画廊。她靠一些
拼贴画一举成名，摇身一变成了“后现代艺
术家”。
梅迪最终移情别恋。她用鲍里斯的“术

语”解释说，出轨就像“熵增大”，牙膏挤出去
就收不回来了；两人的关系是固定的，三个
人的关系就说不准了，这叫“测不准原理”。
鲍里斯说，宇宙都在毁灭，何况我们呢？

失望的鲍里斯又一次跳窗自杀，结果砸
在一名过路的女灵媒身上。鲍里斯说，你是
算命的，怎么没算着这一劫呢？女灵媒说，你
怎么知道我没算着？鲍里斯跟女灵媒又走到
了一起。电影的最后皆大欢喜，各所善终。

美国一些喜欢伍迪·艾伦的哲学家们专
门编过一本关于他的书———《伍迪·艾伦与
哲学———你说我的谬论一无所是？》。哲学家
汤姆·莫里斯在该书的前言中说，伍迪·艾伦
有点像萨特或者加缪，只是更诙谐。他把伍
迪·艾伦定位为“无神论的存在主义者”。

我想，伍迪·艾伦会很反感这类说法。在

《安妮·霍尔》（1986）中，当安妮·霍尔对男友
辛格（伍迪·艾伦饰）说，自己的毕业论文是
“苏联文学中的存在主旨”时，伍迪·艾伦说：
“这种题目对我来说就是智力上的猥亵。”

伍迪·艾伦在以前的电影中也时常讨论
现代物理学对人生的意义。在《情怀九月天》
（1987）中，作家彼得问物理学家劳埃德，他研
究的领域属于物理学中的哪个分支。劳埃德
说：“学问不在乎这种或那种方式，那都是随
意的。无目的地无中生有，最终永远消失。我
谈的不是世界，而是宇宙。所有空间和时间
都只是一次暂时的扰动。他们付我钱就是为
了证明这个的！”彼得听后忙说：“别说这些
了，晚上我还得一个人睡觉呢。”

在《解构爱情狂》（1997）中，伍迪·艾伦扮
演的小说家哈里时常为量子力学导致的宇
宙结局而担心。有一次他招了一名黑人妓
女，完事后又跟黑人妓女讨论宇宙结局。哈
里问她：“你知道黑洞吗？”黑人妓女说：“知
道！我就是靠这个吃饭的！”

伍迪·艾伦认为，性和艺术都是分散我
们关注人生意义的方式，艺术是“知识分子
的娱乐消遣”，而哲学是“性欲的最终升华”。
他如此刻薄地揶揄知识分子，讽刺中产阶级
的虚伪，可他的电影在知识分子中却有大量
的拥趸，每年期待他的新片上映。看来知识
分子也需要幽默。

香港作家董桥说，知识分子做学问，最
忌讳把知识塞进学术的闷葫芦里闷死人。学
问好了，还要俏皮，还要生动，还要敢承担，
敢说真话，不要有太沉重的读书人包袱。既
不要唱高调，因为这像“放屁”，人人都会；也
不要相信“书中自有黄金屋”，这种谎言几乎
误尽苍生：拼搏半辈子，连半壁砖房都难求，
何来满堂金银？要紧的是读书不忘生活，大
块肉、大碗酒也可以饱出性灵来。
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